



Organisation de l'œcuménisme

Structure de l'œcuménisme

L'œcuménisme vit de la diversité dans l'unité et de l'unité dans la diversité. En conséquence, il n'existe pas, en principe, de structures hiérarchiques fixes. Il n'y a donc pas de rapport de subordination ou de domination direct, mais une interconnexion étroite des institutions respectives au niveau local, régional, national et international.

Les principales institutions œcuméniques

L'institution œcuménique internationale la plus importante est le *Conseil œcuménique des Églises (COE)*.

Au niveau national, régional et local, les conseils d'Églises chrétiennes jouent un rôle central : la Communauté de travail des Églises chrétiennes en Allemagne (*Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen – ACK*), le Conseil œcuménique des Églises en Autriche (*Ökumenischer Rat der Kirchen in Österreich – ÖRKÖ*) et la Communauté de travail des Églises chrétiennes en Suisse (*CTEC.CH*).

Des instituts spécialisés tels que par exemple, du côté protestant, l'Association protestante pour les questions religieuses et philosophiques à Berlin (*Evangelische Zentralstelle für Weltanschauungsfragen – EZW*) et l'Institut confessionnel à Bensheim (*Konfessionskundliches Institut in Bensheim – KIB*) ainsi que, du côté catholique romain, l'Institut d'œcuménisme Johann-Adam-Möhler à Paderborn (*Johann-Adam-Möhler Institut für Ökumenik – JAMI*) sont actifs dans la recherche et l'observation œcuménique ainsi que dans le conseil.

Conseil œcuménique des Églises (COE)

www.oikoumene.org/fr

Le COE (ou CCEE, en anglais World Council of Churches) est une association mondiale interconfessionnelle regroupant actuellement 352 Églises et communautés chrétiennes, soit plus de 580 millions de croyants dans 120 pays. Son siège est à Genève (Suisse).

En raison de sa conception de l'Église, l'Église catholique romaine n'en est pas membre, mais elle participe de manière déterminante aux commissions du COE. Les Églises orthodoxes, en revanche, comptent parmi les membres fondateurs du COE.

Le COE veut encourager ses membres à propager ensemble l'Évangile et à approfondir la compréhension et la communion entre les Églises et groupements chrétiens, tout en respectant l'identité de chaque membre. L'objectif n'est expressément pas de créer une Église mondiale sous une direction unique (« super-Église ») ni d'aboutir à une standardisation des différentes formes de culte.

Peut y adhérer toute Église juridiquement autonome et implantée non seulement dans une région déterminée mais aussi dans le monde entier, qui s'inscrit dans la durée et qui compte au moins 50 000 membres. Une condition préalable est en outre l'acceptation de la *Base du COE* : « Le Conseil œcuménique des Églises est une communauté fraternelle d'Églises qui confessent le Seigneur Jésus-Christ comme Dieu et Sauveur selon les Écritures et s'efforcent de répondre ensemble à leur commune vocation pour la gloire du seul Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit. »

Des discussions ont été engagées avec le COE en vue d'un éventuel statut d'observateur pour l'Église néo-apostolique.



Fédération luthérienne mondiale (FLM)

www.lutheranworld.org/

Fondée en 1947, la Fédération luthérienne mondiale (The Lutheran World Federation) compte actuellement près de 80 millions de fidèles de 149 Églises différentes dans 99 pays. Le siège du secrétariat général est à Genève (Suisse).

La FLM promeut la communion des Églises luthériennes et leur mission de proclamation sur une base œcuménique.

Alliance réformée mondiale (ARM)

www.wcrc.ch/fr/

Fondée en 1875, l'Alliance réformée mondiale (World Alliance of Reformed Churches) compte environ 100 millions de membres issus de 233 Églises réformées, presbytériennes, unies, en voie d'unification et évangéliques vaudoises dans 105 pays. Son siège est à Hanovre (Allemagne).

Elle promeut la coopération théologique générale et l'action commune en matière de mission et d'aide aux Églises minoritaires.

Communion d'Églises Protestantes en Europe (CEPE)

www.leuenberg.eu

La CEPE (à l'origine « Communion ecclésiale de Leuenberg », depuis novembre 2003 sous sa dénomination actuelle) est une communion d'Églises qui relie actuellement 94 Églises luthériennes, méthodistes réformées et unies en Europe et en Amérique du Sud, avec environ 50 millions de croyants dans plus de 30 pays. Le siège de la CEPE est à Vienne (Autriche).

En 1973, les Églises membres ont déclaré la *communio de chaire et d'autel* au centre des congrès de Leuenberg, près de Bâle, par la Concorde de Leuenberg où elles se sont engagées à mettre en œuvre conjointement le témoignage et le service.

Aujourd'hui, cette communion d'Églises, la Communion d'Églises Protestantes en Europe (CEPE), compte une centaine d'Églises. Certaines des Églises signataires ont fusionné entre-temps ; d'autres, en revanche, n'ont pas adhéré à la Concorde jusqu'à aujourd'hui, telles que l'Église évangélique luthérienne indépendante (*Selbständige Evangelisch-Lutherische Kirche – SELK*) (luthérienne ancienne) et les Églises libres, comme les *Adventistes* et les *Mennonites*. Un accord de coopération existe depuis 2010 avec les *Baptistes*.

Conférence des Églises européennes (CEC – Conference of European Churches)

www.ceceurope.org

Fondée en 1959, la CEC regroupe 114 Églises protestantes, anglicanes, catholiques-chrétiennes et orthodoxes de presque tous les pays européens.

Elle soutient la coopération théologique et diaconale de ses Églises membres. Elle coopère avec l'Église catholique romaine par le biais du *Conseil des conférences épiscopales européennes*. Le siège de la CEC est à Bruxelles.



Conseil des conférences épiscopales européennes (CCEE)

www.ccee.eu

Fondé en mars 1971, le Conseil des conférences épiscopales d'Europe (Consilium Conferentiarum Episcoporum Europae, CCEE) regroupe les présidents des conférences épiscopales catholiques romaines d'Europe. Son siège est à Saint-Gall (Suisse).

Le CCEE promeut la collaboration collégiale entre les évêques d'Europe. Parmi les résultats importants de l'intense collaboration œcuménique avec la *CEC*, on compte les trois *Assemblées œcuméniques européennes* ainsi qu'un document œcuménique d'une importance fondamentale et géré sous une responsabilité commune, la charte œcuménique ou *charta oecumenica* (2001).

Alliance évangélique

www.ead.de

L'Alliance évangélique est un réseau mondial de chrétiens évangéliques réformateurs issus de différentes Églises et communautés, qui se sentent liés par une même foi et un service commun. Elle est notamment connue pour ses semaines de prière qui ont lieu annuellement.

L'Alliance évangélique allemande, dont le siège est à Bad Brückenau, en Thuringe (Allemagne), entretient des contacts avec quelque 350 organisations et associations suprarégionales et intervient sur le terrain dans près de 1 000 localités en Allemagne.

Il existe également des alliances évangéliques en Autriche et en Suisse.

Communauté de travail des Églises chrétiennes en Allemagne et en Suisse et Conseil œcuménique des Églises en Autriche

Ces institutions œcuméniques sont des organisations indépendantes du *COE* et visant la promotion de l'œcuménisme au niveau national, régional ou cantonal et local. Contrairement au COE, l'Église catholique romaine en est membre de plein droit.

Ces institutions encouragent notamment le dialogue théologique et l'échange d'informations entre les Églises membres, organisent des activités et des projets conjoints pour l'unité des chrétiens et défendent des causes communes auprès du public.

Les différentes ACK au niveau local, régional et national ainsi que les organisations membres de l'ÖRKÖ sont autonomes et indépendantes des instructions des uns et des autres et des niveaux supérieurs respectifs, mais elles sont néanmoins liées entre elles.

Entre-temps, l'Église néo-apostolique a des adhésions multiples tant au niveau national que régional ou local, le plus souvent dans le cadre d'une participation consultative (adhésion à titre d'hôte). L'adhésion à titre d'hôte signifie qu'il est possible de participer à toutes les délibérations, mais pas de prendre des décisions. Comme dans le cas d'une adhésion de plein droit, l'acceptation de la *Base du COE* ainsi que de la *Charte œcuménique* est une condition préalable à l'adhésion à titre d'hôte. On choisira la forme d'adhésion à titre d'hôte lorsque des raisons majeures (du côté de l'Église requérante et/ou de l'ACK) font qu'une adhésion de plein droit n'est pas (encore) recommandée. Il peut notamment s'agir de questions réciproques issues du passé dans les relations entre les deux parties ou de processus de concertation encore nécessaires au sein de l'Église requérante et de l'ACK. Le passage à une adhésion de plein droit aux organes œcuméniques est, au final, une question de développement ultérieur, qui contribue également



à souligner l'image de soi comme faisant partie intégrante de l'Église une de Christ. Dans la perspective néo-apostolique, une telle adhésion signifie en outre une confirmation supplémentaire de la conception néo-apostolique selon laquelle l'apostolat est confié à l'Église de Christ dans son ensemble.

Communauté de travail des Églises chrétiennes en Allemagne (ACK-D)

www.oekumene-ack.de

L'ACK-D a été fondée le 10 mars 1948, c'est-à-dire quelques mois avant le COE. L'objectif était que les Églises en Allemagne soient représentées communément à Amsterdam. En raison de la division politique de l'Allemagne, les délégués de l'ACK des Églises situées sur le territoire de l'ancienne RDA n'ont plus pu participer aux réunions communes à partir de 1963. En 1970, la Communauté de travail des Églises chrétiennes en RDA (Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen in der DDR – AGCK) a été fondée.

Après la réunification des deux États allemands, les deux communautés de travail ont fusionné en février 1992 lors d'une réunion commune à Berlin et ont reconstitué l'ACK. Cinq Églises étaient membres fondateurs. Aujourd'hui, l'ACK compte 17 Églises membres et 8 membres hôtes. Cinq organisations œcuméniques ont le statut d'observateur. Les [statuts de l'ACK](#) actuellement en vigueur sont entrés en vigueur le 1^{er} janvier 2006.

Depuis avril 2019, les Églises territoriales de l'Église néo-apostolique d'Allemagne sont membres hôtes de l'ACK-D.

Communautés de travail des Églises chrétiennes en Allemagne – sur le plan régional

Indépendamment de l'ACK-D, à laquelle elles sont toutefois étroitement liées, il existe en Allemagne 14 ACK régionales, qui correspondent pour l'essentiel aux Länder ou à des parties de Land, en tenant compte également des anciennes limites des provinces ecclésiastiques.

Ces ACK régionales sont les suivantes (mois/année du début de l'adhésion à titre d'hôte de l'ÉNA) :

ACK dans le Bade-Wurtemberg (mars 2017) – www.ack-bw.de

ACK en Bavière (demande en cours) – www.ack-bayern.de

ACK à Brême (février 2020) – www.ack-bremen.de

ACK à Hambourg (juin 2017) – www.ack-hamburg.de

ACK en Hesse-Hesse rhénane (novembre 2018) – www.ack-hessen-rheinhessen.de

ACK dans le Mecklembourg-Poméranie-occidentale (juin 2017) – www.kirche-mv.de/mecklenburg/oekumenische-arbeitsstelle/oekumene-vor-ort

ACK en Basse-Saxe (octobre 2019) – www.ackn.de

ACK en Rhénanie-du-Nord-Westphalie (octobre 2019) – www.ack-nrw.de

ACK en Saxe (octobre 2020) – www.ack-sachsen.de

ACK en Saxe-Anhalt (février 2018) – www.ack-sachsenanhalt.de

ACK dans le Schleswig-Holstein (février 2019) – www.facebook.com/ACKnord/

ACK en Thuringe (novembre 2018) – www.ack-thuringen.de

ACK région sud-ouest (Rhénanie-Palatinat et Sarre ; novembre 2018) – www.ack-suedwest.de

Conseil œcuménique de Berlin-Brandebourg (octobre 2017) – www.oerbb.de



Communautés de travail des Églises chrétiennes en Allemagne – sur le plan local

Indépendamment de l'ACK-D et de l'ACK régionale respective, auxquelles ils sont toutefois étroitement liés, il existe en Allemagne quelques centaines d'ACK locales, de groupes de travail œcuméniques locaux et d'autres forums œcuméniques comparables.

Actuellement, plus de 350 communautés néo-apostoliques sont membres d'environ 150 ACK locales, la plupart avec le statut d'hôtes.

Communauté de travail des Églises chrétiennes en Suisse (CTEC.CH)

www.agck.ch/

La CTEC.CH a été fondée en 1971. Son objectif est de coordonner et de regrouper le travail œcuménique commun au niveau national.

Dans le contexte du mouvement œcuménique, l'accent a d'abord été mis sur la recherche de l'unité ecclésiale, qui ne visait pas seulement la foi et la reconnaissance mutuelle, mais s'étendait aussi aux conséquences institutionnelles.

Compte tenu de la progression de la sécularisation, il s'agit aujourd'hui de plus en plus aussi de la représentation commune des intérêts du christianisme vis-à-vis de l'État et de la société ainsi que de la coordination avec d'autres institutions, telles que le Conseil suisse des religions.

L'Église néo-apostolique de Suisse est membre hôte de la CTEC.CH depuis avril 2014. Après une phase d'observation et de réflexion de cinq ans, convenue et menée à bien, l'Église néo-apostolique de Suisse est désormais membre de plein droit depuis le 15 juin 2022.

Communautés de travail des Églises chrétiennes en Suisse – sur le plan cantonal

Indépendamment de la CTEC.CH, à laquelle elles sont toutefois étroitement liées, il existe en Suisse 10 CTEC cantonales. Ces CTEC cantonales sont les suivantes (mois/année du début de l'adhésion à titre d'hôte de l'ÉNA) :

Communautés de travail des Églises du canton de Berne (Arbeitsgemeinschaft der Kirchen im Kanton Bern – AKB ; janvier 2008) – www.rkmg.ch/akb

AGCK Bâle (janvier 2012) – www.inforel.ch/wissen/religionsgemeinschaften/arbeitsgemeinschaft-christlicher-kirchen-beider-basel

AGCK St. Gall et Appenzell (janvier 2013) – www.ack-asg.ch

Communauté de travail des Églises chrétiennes dans la région de Davos (Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen in der Landschaft Davos – AKiD ; janvier 2018) – www.akid-davos.ch/

AGCK Zurich (avril 2019) – www.agck-zh.ch/

Rassemblement des Églises et Communautés Chrétiennes de Genève (RECG) – www.recg.ch/

AGCK Neuchâtel – <https://oecumenisme-ne.ch/>

AGCK Schaffhouse – www.schaffhauserkirchen.ch

Communauté de travail des Églises chrétiennes du Tessin (Comunità di lavoro delle Chiese cristiane in Ticino – CLCCT) – www.catt.ch

Communauté des Églises chrétiennes dans le canton de Vaud (CECCV) – <http://ceccv.ch/>



Communautés de travail des Églises chrétiennes en Suisse – sur le plan régional

Indépendamment de la CTEC.CH et de la CTEC cantonale respective, auxquelles ils sont toutefois étroitement liés, il existe en Suisse une multitude de CTEC régionales et locales, de groupes de travail œcuméniques locaux et d'autres forums œcuméniques comparables.

Actuellement, 14 communautés néo-apostoliques sont membres de 7 CTEC régionales ou locales avec le statut d'hôtes.

Conseil œcuménique des Églises en Autriche (ÖRKÖ)

www.oekumene.at/

L'ÖRKÖ a été fondé en 1958. Ses travaux peuvent être multiples ; ils se matérialisent notamment lors de services religieux, de réunions scientifiques, d'activités socio-politiques et de prises de position. L'ÖRKÖ accompagne les relations des Églises avec l'État. En outre, il entretient des contacts avec la communauté religieuse juive ainsi qu'avec d'autres religions mondiales.

Depuis avril 2021, l'Église néo-apostolique d'Autriche est membre de l'ÖRKÖ avec voix consultative. Depuis juin 2014, elle est membre de plein droit du Conseil œcuménique de la jeunesse (Ökumenischer Jugendrat), une organisation affiliée à l'ÖRKÖ.

Conseil œcuménique des Églises en Autriche – sur le plan cantonal

Indépendamment de l'ÖRKÖ, auquel elles sont toutefois étroitement liées, il existe en Autriche 10 organisations œcuméniques régionales, qui sont les suivantes (mois/année du début de l'adhésion à titre d'hôte de l'ÉNA) :

Forum œcuménique de la Styrie (Ökumenisches Forum Steiermark – janvier 2019) –

www.oekumenischesforum.at

Groupe de travail œcuménique du Tyrol (Ökumenischer Arbeitskreis Tirol – hôte depuis 2010, membre à compter de mai 2022) – www.dibk.at/Meldungen/Gegrundet-Oekumenischer-Arbeitskreis-in-Tirol

Communautés de travail des Églises chrétiennes en Autriche – sur le plan local

Indépendamment de l'ÖRKÖ et des organisations œcuméniques régionales respectives, auxquels ils sont toutefois étroitement liés, il existe en Autriche une multitude de forums œcuméniques régionaux et locaux.

Actuellement, 2 communautés néo-apostoliques sont membres de 2 de ces forums avec le statut d'hôtes.



ACK | CTEC | ÖRKÖ – adhésions

Les conditions d'adhésion à une ACK, une CTEC ou à l'ÖRKÖ au niveau national, régional et local sont pour l'essentiel identiques.

En ce qui concerne l'adhésion à titre d'hôte, il existe parfois des règles différentes concernant les exigences de forme et les désignations.

Clause ACK

www.ack-bw.de/media/download/integration/22622/_merkblatt_mit_anhang_als_pdf_datei.pdf

En Allemagne, les Églises et les communautés religieuses reconnues ont le droit, en vertu de l'art. 140 de la Loi fondamentale allemande (GG) en liaison avec l'art. 137, al. 3, de la Constitution de Weimar, de régler elles-mêmes leurs affaires dans le cadre du droit généralement applicable (droit à l'autodétermination de l'Église).

Cela implique le droit pour les employeurs ecclésiastiques de n'employer que leurs propres membres. Depuis des années, les Églises membres de l'ACK se sont mises d'accord pour engager également des fidèles d'une Église membre de l'ACK pour certaines activités non « proches de l'Évangile », à condition qu'ils aient les qualifications et les aptitudes personnelles requises (Clause ACK). La décision en la matière revient à l'organisme ecclésiastique qui emploie les fidèles, et non à l'ACK. Il n'existe pas de droit à l'application de la clause ACK. Dans de nombreux cas, les employeurs ecclésiastiques considèrent qu'une adhésion à titre d'hôte à l'ACK n'est pas suffisante pour l'application de la clause ACK. Cependant, ces dernières années, des postulants néo-apostoliques ont obtenu de plus en plus souvent un emploi fixe en application de la clause ACK dans le cadre d'une dérogation. Entre-temps, cette problématique juridique a également été modifiée en faveur des collaborateurs par la législation et la jurisprudence européennes. D'autres assouplissements se profilent.

Commission Œcuménisme | Groupe de travail « Contacts interreligieux et interconfessionnels »

(Désignation des Églises territoriales sous leur forme actuelle ; désignation des fonctions au moment de

Année	Commission Œcuménisme (jusqu'en 2010)	GT CII (à partir de 2011)
1999–2021	Apôtre Volker Kühnle (ÉNA Allemagne méridionale, président)	Apôtre Volker Kühnle (président jusqu'à fin 2021)
1999–ss	Évangéliste de district Peter Johanning (ÉNA internationale, porte-parole de l'Église, chef de projet)	Évêque Peter Johanning
1999–2002	Evêque Hans-Detlef Marwede (ÉNA Allemagne nord-orientale)	
1999–2006	Apôtre Wolfgang Nadolny (ÉNA Berlin-Brandebourg, apôtre de district à partir de 2005)	
2002–2008	Évêque Hanspeter Nydegger (ÉNA Suisse)	
2007–2019	Apôtre Rolf Wosnitzka (ÉNA Allemagne nord-orientale)	Apôtre Wosnitzka



Jahr	Commission Œcuménisme (jusqu'en 2010)	GT CII (à partir de 2011)
2009–2014	Évêque Paul Imhof (ÉNA Suisse)	Évêque Paul Imhof
2015–2020		Apôtre Clément Haeck (ÉNA Allemagne occidentale)
2021–ss		Évêque Jürgen Kramer (ÉNA Allemagne occidentale, président à partir de 2022)
2021–ss		Apôtre Matthias Pfützner (ÉNA Autriche)
2022–ss		Évêque Arne Herrmann (ÉNA Allemagne méridionale)
2022–ss		Évangéliste de district Karsten Hühn (ÉNA Berlin-Brandebourg)

Commissions de dialogue

avec l'ACK (Conseil d'Églises chrétiennes) d'Allemagne méridionale (2001-2008)

Délégués de l'ACK	Délégués de l'ÉNA
Jan Badewien, docteur en théologie (Église protestante du Pays de Bade)	Apôtre Volker Kühnle (ÉNA Allemagne méridionale, président)
Prof. Johannes Ehmann, docteur en théologie (ACK Bade-Wurtemberg, président)	Évêque Herbert Bansbach (ÉNA Allemagne méridionale)
Dr Hansjörg Hemminger, maître de conférence (Église protestante du Wurtemberg, jusqu'en 11/2001)	Ancien de district Manfred Fröhlich (ÉNA Allemagne méridionale)
Prélat Hubert Bour (Diocèse de Rottenburg-Stuttgart)	Évangéliste de district Peter Johanning (ÉNA internationale)
Dorothee Kaes, docteur en théologie (Diocèse de Rottenburg-Stuttgart)	
Pasteur Armin Besserer (Église protestante méthodiste, président de l'ACK, 11/2001-06/2004)	
Pasteure Annette Kick (Église protestante du Wurtemberg, depuis 11/2001)	
Prélat Helmut Barrié, docteur en théologie (Église protestante du Pays de Bade, président de l'ACK, à partir de 06/2004)	



avec l'ACK en Allemagne

Premier dialogue le 13/12/2010

Délégués de l'ACK	Délégués de l'ÉNA
Elisabeth Dieckmann, docteur en théologie (ACK-D, Église catholique romaine)	Apôtre Volker Kühnle (ÉNA Allemagne méridionale)
Archiprêtre Radu Constantin Miron (Conférence des évêques orthodoxes en D)	Apôtre Rolf Wosnitzka (ÉNA Allemagne nord-orientale)
Évêque Hans-Jörg Voigt (Église évangélique luthérienne indépendante d'Allemagne – SELKD)	Évangéliste de district Peter Johanning (ÉNA internationale)
Évêque Prof. Friedrich Weber docteur en théologie (Église protestante de Braunschweig, président de l'ACK-D)	

6 groupes de discussion en 2011-2012

Délégués de l'ACK et de l'EZW	Délégués de l'ÉNA
Prélat Hubert Bour (DBK)	Apôtre de district Wilfried Klingler
Prof. Johannes Ehmann, docteur en théologie (Église protestante en Allemagne – EKD, président jusqu'en 04/2012)	Apôtre de district Bernd Koberstein
Burkhard Neumann, docteur en théologie, maître de conférence (Commission d'études œcuméniques allemande – DÖSTA, président à partir de 09/2012)	Apôtre Volker Kühnle (prés.)
Pasteur Karl-Martin Unrath (Centre œcuménique – ÖC)	Apôtre Gert Opdenplatz
Konstantinos Vliagkoftis, docteur en théologie (Conférence des évêques orthodoxes en Allemagne – OBKiD, jusqu'en 01/2012)	Évêque Peter Johanning
Reinhard Hempelmann, docteur en théologie (Institut protestant de recherche sur les nouvelles croyances et convictions – EZW)	Prêtre Reinhard Kiefer (conseiller théologique de l'apôtre-patriarche)
Dr Michael Utsch (Institut protestant de recherche sur les nouvelles croyances et convictions – EZW, jusqu'à 12/2011)	
Kai Funkschmidt, docteur en théologie (Institut protestant de recherche sur les nouvelles croyances et convictions – EZW, à partir de 01/2012)	
Pasteur Jörg Bickelhaupt (Institut protestant de recherche sur les nouvelles croyances et convictions – EZW, à partir de 09/2012)	

**Groupe de rédaction pour l'élaboration de l'aide à l'orientation ACK-D**

5 réunions en 2014-2015

Du côté de l'ACK	Du côté de l'ÉNA
Pasteur Bernd Densky (Centre œcuménique – ÖC)	Apôtre Volker Kühnle
Albrecht Haizmann, docteur en théologie, maître de conférence (ACK Bade-Wurtemberg)	Évêque Peter Johanning
Burkhard Neumann, docteur en théologie, maître de conférence (Commission d'études œcuméniques allemande – DÖSTA / Institut d'œcuménisme Johann-Adam-Möhle – JAMI)	